

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

RENOVACION

ANO XII :: fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 460

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo. || Jaén 12 de Junio de 1937 || Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

Ya era hora que la Prensa local se ocupase de la depuración de la Justicia

LA DEPURACIÓN DE LA JUSTICIA EN JAEN

Una de las más importantes obras a realizar en Jaén —no hecha por desidia, por despreocupación o por exceso de confianza del Frente Popular— es la depuración del personal de Justicia. Tenemos todavía la Justicia que se declaró enemiga del pueblo en el bienio de Gil Robles y Lerroux, y esta Justicia no puede servir con lealtad actualmente, porque en la intimidad de ella hace labor en contra del Frente Popular y ya hecha se atreve a hacerla fuera de la intimidad.

Creyó el Frente Popular que para que tan importante ramo del Estado funcionara a su servicio, bastaba con nombrar unos cuantos jueces y magistrados que entendieran en los procesos de los Tribunales Populares y antifascistas y dejó en sus puestos de representación en los Tribunales y Juzgados, aceptando las aparentes muestras de afección al Régimen que nos brindaron, a hombres que no pueden estar identificados con la obra del pueblo, depuradora si se quiere demoledora de lo podrido y contagioso de la sociedad. Y esos hombres, aletargados de momento ante el furor del pueblo, levantan la cabeza otra vez porque ven al pueblo encalmado y sólo pendiente de la guerra. Y conspiran contra el Frente Popular. Y actúan en plano de agresión con sus hombres. Y chismorrean e hinchán el perro ante las altas figuras de la Justicia para llevar al ánimo de ellas crueldades que no se han producido. Y juzgan antirrevolucionariamente. En una palabra, vuelven a actuar como fueron siempre, como debimos estimarlos que eran y como no podemos concebir que sean.

La Justicia del pueblo es y debe ser una Justicia totalmente distinta a la Justicia burguesa que se sostenía sobre la Guardia civil y que iba contra el pueblo. Y no puede estar representada por el atávico magistrado que conoce una Ley dictada para perseguir a las clases humildes y favorecer a las privilegiadas y al que no le cabe en la cabeza una ley nueva, humana, natural, de igualdad.

Ni por el magistrado que se asuste del impulso enérgico de la revolución, ni de las durezas crueles de la guerra. Ni que ampare al fascista amigo con el que simpatiza y con el que está en secreto acuerdo.

Ni que traslade bulos de un lado para otro con daño de nuestra causa y de la retaguardia.

La Justicia del pueblo debe salir de su entraña y debe estar encarnada y representada por aquellos hombres que de una manera clara y decidida estuvieron al lado del Frente Popular en sus luchas contra los enemigos electorales de febrero de 1936, enemigos de trincheira hoy y no por los que simpatizaron y actuaron abiertamente en favor de esos enemigos del Frente Popular; ni por los tibios, ni por los apolíticos, ni por los convertidos, porque detrás de esos hombres siempre hay enemigos esperando el momento de dar la puñalada por la espalda.

Es, pues, urgente e interesante, más aún, de vida o muerte para todos, el que el ramo de Justicia, el más importante después del de Guerra, sea depurado de manera honda en nuestra provincia. No podemos tolerar ni un día más enemigos dentro de él. Y que existen de gran relieve lo sabemos todos. Por nuestra tranquilidad y por nuestra seguridad, hay que quitarlos.

RICARDO

(De «La Mañana»).

En Salamanca se protesta contra los invasores

“¡Que se vayan de España los invasores!” grita la multitud

En el campo faccioso existe un mar de fondo intenso, arrollador, que se oculta, que se trata de ocultar, que se vela cuanto se puede, pero que de vez en vez descubre el oleaje. A pesar de todos los esfuerzos la marejada se pone de manifiesto. Una vez son los falangistas frente a los requetés, otras los soldados arrastrados a las filas rebeldes por la violencia, que protestan; otras los italianos que asesinan a sus cómplices españoles o se niegan a luchar. Y siempre detenciones, fusilamientos, terror, descomposición.

Esta se manifiesta, por encima del miedo, del espanto que imponen los procedimientos de violencia, de sangre, de crimen.

Recientemente se habló de graves desórdenes ocurridos en Salamanca y Málaga.

Declaraciones de un testigo presencial

En la zona facciosa el ánimo está muy decaído y sin los contingentes regulares extranjeros que combaten contra el pueblo español los ex-generales rebeldes habrían ya perdido la guerra

Interrogado por dos redactores del «National Zeitung», el señor Züst suizo que acaba de refrescar a su país desde la España facciosa, en la que ha pasado algunos meses, ha hecho interesantes declaraciones.

«En ayuda de Franco han enviado los países fascistas gran número de supuestos voluntarios. Según

En 2.ª plana publicamos el segundo artículo de nuestro colaborador «KAMBISES», titulado: «CUERVOS EN LA RETAGUARDIA»; el cual por su bella forma y su actualidad palpitante aconsejamos a nuestros abonados lo lean con detenimiento.

En 3.ª insertamos una entrevista de la gran luchadora «Pasionaria», tomada con un periodista noruego, sobre asuntos relacionados con la guerra.

Por noticias que amplían detalles de aquellos, se sabe que los disturbios continúan.

Según estas noticias ampliatorias, dieron lugar a los tumultos y protestas alemanes e italianos con sus actitudes insolentes.

Grupos de españoles se les enfrentaron, y en Salamanca, para restablecer el orden y disolver a los que luchaban contra italianos y alemanes juntos, intervino un destacamento de fuerzas italianas que hizo uso de las culatas de los fusiles y de sus pistolas.

La intervención de los italianos y los procedimientos que empleaban indignó más y más a la muchedumbre.

Esta organizó una manifestación al grito de:

—«¡Que se vayan de España los extranjeros!»

El Gobernador arengó a los manifestantes, sin conseguir calmarlos.

También se dirigieron insultos al que se llama embajador del Reich cerca de los ex-generales traidores, y se dice ha elevado una protesta enérgica.

Se han hecho muchas detenciones,

mis cálculos en la zona rebelde hay unos 60.000 alemanes, unos 120.000 italianos y 80.000 moros. Entre alemanes e italianos como entre soldados españoles y extranjeros, no hay verdadera amistad y unión. Los oficiales de diferente nacionalidad no suelen ir juntos.

Después de varios meses de guerra, con las consiguientes privaciones, el ánimo de la población civil ha decaído mucho, particularmente en Sevilla. La llegada constante de italianos dá a Cádiz una leve apariencia de menor decaimiento, pero no de entusiasmo.

Durante las tres últimas semanas de mi estancia en Sevilla, faltó completamente la carne. El arroz falta desde que comenzó la guerra. Había legumbres, pero su precio era tan elevado que podía considerarse prohibitivo.

Queipo ha perdido la sombra de prestigio que pudo tener al principio, todos le tienen por un ser grotesco. Los sevillanos no escuchan sus charlas radiadas.

El pesimismo de los fascistas de Sevilla es grande, pero evitan hacer comentarios porque el espionaje acecha en todas partes.

En conversaciones sostenidas entre amigos íntimos se dice que el Gobierno de la República está cada vez mejor situado y ganará la guerra.

En Sevilla, Cádiz y Córdoba, funcionan varios radios secretos que animan a los antifascistas y dan noticias a las tropas del Gobierno. Hasta ahora han localizado a una de estas radios en Córdoba, que estaba en manos de un comandante del Ejército, que ha sido fusilado.

El pueblo andaluz conoce bastante bien los resultados de la derrota italiana en Guadalajara, y las cifras de hombres y material perdidos por los facciosos.

Un oficial italiano me dijo que sus compatriotas esperaban encontrar dificultades de poca monta, como ocurrió en Abisisia, y afirmó que las tropas de la República luchan con extraordinaria bravura.

A los soldados italianos se les hizo creer que antes de Pascua de Resurrección volverían a su país.

La aviación «nacional» está formada exclusivamente por aparatos extranjeros. El 60 por 100 son alemanes y el 40 por 100 restantes italianos. Los tripulantes así como los mecánicos que trabajan en Tablada y en los demás aeródromos son también alemanes e italianos en su inmensa mayoría.»

ACUARELAS DE ACTUALIDAD

Cuervos en la retaguardia

Aunque parezca lo contrario a quien nos conoce, no hace mucho tiempo, hemos percibido la guerra intensamente, hemos sentido sus emociones y sufrido sus inenarrables fatigas. Allí por los años 21 al 26 voluntarios en la Legión, pasamos lo más duro y cruel de la campaña de Marruecos, desde la reconquista por el desastre del Anual en que tan mal parados quedaron los antiguos señores del espada, de la entallada guerrera y de la cabellera ondulada sobre el vacío, hasta la toma de Alhucemas con la que se disipó el fantasma de Marruecos, creado por negociantes y militarizantes. Y observamos y aprendimos muchas cosas que no son del caso exponer, ni en estos momentos, ni en este modesto trabajo.

El soldado en la vanguardia no puede moverse del sitio que se le designa; su misión es contener al enemigo o atacarle, según los casos que la estrategia imponga. Por tanto, hay que surtirle de todo, de alimento, de abrigo, de municiones, de elementos de curación momentánea y de evacuación consiguiente. Esta es la importantísima misión de la retaguardia, que requiere un gran espíritu de sacrificio y una gran constancia y asiduidad. Muchas veces, las guerras suelen perderse o alargarse por falta de eficacia en la retaguardia, y, sobra de espíritu especulador y egoísta, en muchos de los elementos que la integran, negociantes de sangre humana, que no piensan otra cosa que en enriquecerse a costa de la situación aciaga que la guerra acarrea, encareciendo por acaparamiento o sistemáticamente toda clase de artículos, para crear dificultades de vida a los demás, al pobre, al obrero que ha de producir el pan y el aceite y tantos y tantos elementos de vida, haciendo que se dibuje sobre la población productora el perfil siniestro del hambre.

Esta es otra lucha, otra guerra, tan traidora, tan cruel, tan sin entrañas, como la que el militarismo soberbio y bestial y el fascismo egoísta y criminal nos está obligando a seguir en los frentes.

En vez de pensar en una acción común, de protección mutua, para sostenerse con vigor en retaguardia, y, poder rodear al soldado que lucha del máximo de protección, solo se piensa por negociantes desaprensivos grandes y pequeños, en cubrir el río, forrándose materialmente de billetes incluso entrando en el campo de lo punible, sin considerar, insensatos, que la explosión de una bomba, o el revolverse de un pueblo que siente los negros consejos del hambre, pueden dar al traste en un momento, con las riquezas y los negocios inconfesables.

Esta guerra que los buenos españoles sostenemos, con feón y

bravura, es una guerra sin precedentes en la historia, es la lucha del progreso contra el obscurantismo, de la libertad contra la tiranía y la opresión, del hombre contra la hartura, del trabajo contra la holgazanería, de la justicia y la razón que lleva el pueblo productor, contra la dictadura y la barbarie. Dueño a muerte, sin componendas sin convenios, en el que venceremos, por imperativo de las leyes del progreso, contrarias a toda regresión.

Pero es necesario para ello como factor esencial, tener una visión clara y justa de lo que es la labor en retaguardia, marchando unidos implicados en una sola idea, la del triunfo, sin otro pensamiento que el de salvar nuestra patria, nuestra libertad y la de nuestras familias, aplastando la bestia fascista que trata de esclavizarnos, dejando a un lado por ahora banderías y partidismos políticos y luchando y trabajando en retaguardia sin desmayo, porque una victoria es siempre a materialización de una fe. Estirpemos de retaguardia, realizando una obra de profilaxia social, los CUERVOS, que se desenvuelven y precipitan en este sector, para nutrirse de la carroña depauperada del que sufre y trabaja. Terminemos de una vez con los tiempos en que las gotas de sudor, derramadas en campos y talleres, se convertían en relucientes monedas que el feudalismo moderno, más absurdo y sangriento que el medioeval, dilapidaba en saros, festines y franquicias de una aristocracia prostituida, degenerada por todos los vicios, concupiscencias e intemperancias, y en los que se lucían a manera de insulto, valiosísimas joyas cuajadas de gemas, simbolismo de gotas de sangre humana petrificadas.

**

La pobre obrera, pasa la noche y el día en las COLAS, sufriendo las inclemencias del tiempo, y, dejando su hogar abandonado, para obtener un trozo escaso de pan, o de jabón, unas palatas, una cantidad irrisoria de azúcar. En cambio la exuberante y panzuda proxeneta, traficante de carne humana, en el interior de su prostíbulo, por no se sabe que chulescos proteccionismos de la más ignorada procedencia, tiene bien surtida la despensa de cuantos artículos modestos y de lujo, son necesarios para el regodeo del faldasterio, y, de algún que otro *soutener*, asignado a las *comas* reglamentarias.

El obrero, el modesto funcionario, no puede comer. Se le exige por el industrial desaprensivo y glotón, que para llevar un trozo de bacalao, compre chorizos a 25 pesetas el kilo, chorizos de fabricación tan clandestina, como sospechosa en sus componentes.

Y hay comestibles, ya lo creo

LA "QUINTA COLUMNA" EN NORTEAMERICA

La importante revista americana «New Masses», en un artículo en que relata «los manejos» de los agentes de Franco en New York, dice lo siguiente:

«¿Qué resolución va a tomar el Congreso con respecto a las declaraciones hechas esta semana, de que los fascistas del general Franco tienen en Nueva York un centro de espionaje en el que se tramán complots contra la República española, oficialmente reconocida?»

Dichos descubrimientos, hechos

JOSE JIMENEZ JEREZ - JAÉN

]]]]

EL SASTRE DE LAS 4 JOTAS Plaza de San Francisco, 7 — Jaén

que los hay, y se venden con una rapidez inverosímil, pero comestibles para burgués acomodado, para altos funcionarios de los primeros números de los escalafones, para fascistas solapados y encubiertos, indígenas unos, y vaciados en Jaén otros por las evacuaciones, para las *rameras*, Chorizos a 30 pesetas kilo, mantequilla o margarina a 18 pesetas, café a 36 pesetas, jamones a 300 pesetas en bruto, pollos a 60 pesetas. ¡El caos! Hasta la rana como inofensivo bacracto, que canta por lo ronco, y el caracol inocente molusco terrestre, que estira y encoje los cuernos de una manera casi humana, alcanzan precios exorbitantes, y hasta cierto brebaje fermentado, agrio y detonante, que algún comerciante le llama mermelada por antonomasia, se vende a 8 pesetas el kilo.

Ya se ha perdido hasta la amabilidad comercial, tan necesaria en la disciplina social. El orterilla que antes se deshacía en zalemas y almibaradas sonrisas, haciendo al cliente el artífice, hoy adopta tras el mostrador una actitud de seriedad hierática y ahuecando la voz, con ademán tribunicio, al preguntarle por el precio de un artículo de comer, exclama:

—¡Este queso de bola, vale a 30 pesetas el kilo!

Y dando media vuelta con pavorosidad mayestática nos muestra la trinchera de su babi.

He aquí a grandes rasgos los CUERVOS EN LA RETAGUARDIA, que nos explotan y acabarán por matarnos de hambre, debido a que sin duda, en ciertos y determinados elementos, abundan las gafas de cemento portland.

Y es lo cierto, que a pesar de las ideas, los vocablos, honor, deber, gloria, dignidad, amor propio, integridad... siguen dominando al mundo.

Bueno; ¡ahí queda!

KAMBISES

Mayo 1937

Visado por la censura

primeramente por el «Daily Worker» están plenamente documentados con reproducciones fotográficas de cartas acusadoras. Demuestran que los espías de Franco infestan los puertos norteamericanos, operando con pasaportes que no tienen la menor validez diplomática. Por mediación de otros agentes que actúan en Méjico, los agentes de Franco siguen el movimiento de los barcos que zarpan de Norteamérica. Además de esto conspiran, violando las leyes norteamericanas, para adquirir en dicha nación armas y municiones con destino a un «gobierno» fascista de España, en modo alguno acreditado oficialmente cerca del Gobierno de los Estados Unidos. Están comprometidos en un criminal complot, encaminado a dirigir las operaciones naval-militares contra los barcos que se hallan en aguas norteamericanas, con destino a los puertos leales españoles, contra los que no hay ningún bloqueo por parte de los Estados Unidos.

Existe una manifiesta semejanza entre esta revelación y otra hecha recientemente en la Gran Bretaña por el «Daily Worker» inglés. El jefe del cotarro norteamericano de espías es Juan Francisco de Cárdenas, antiguo embajador de España en los Estados Unidos. Sus actividades están ligadas a las de Ogden Hammond, ex embajador norteamericano en España. El jefe de los agentes ingleses es el marqués del Moral, monárquico español, cuyo agente de enlace británico es Lord Howard of Penrith, embajador que fué de Inglaterra en España.

El senador Gerald P. Nye ha anunciado que presentará al Senado una proposición reclamando una completa investigación sobre la actividad de los agentes de Franco en los Estados Unidos. El diputado John T. Bernard ha pedido en la Cámara de Representantes que se abra una investigación análoga. Según las normas del Derecho Internacional, las potencias amigas no pueden permitir en su territorio manejos subversivos contra ninguno de los Gobiernos reconocidos por ella. El Congreso tiene para con el pueblo norteamericano el deber de abrir una investigación que corte en seco las actividades ilegales y criminosas de los agentes de Franco en nuestro país.

Para nuestros abonados

Hace unos meses venimos observando que muchos de nuestros suscriptores no hacen efectivos sus recibos cuando nuestro cobrador los presenta, causa que ignoramos a que puede obedecer; pero por si alguno llevara intención distinta a la nuestra le advertimos que haga efectivos sus atrasos, en evitación de que cuando las circunstancias nos lo permitan digamos a algunos todo lo que hasta ahora estamos tomando nota.

UNA INTERVIU CON «PASIONARIA»

Nuestro pueblo ha trazado el camino a seguir para combatir al fascismo. Nuestra victoria será el principio de su definitiva derrota en todo el mundo

Ole Winding, periodista noruego, publica en «Dagbladet» una interesante interviu con «Pasionaria», que reproducimos a continuación:

«Dolores Ibarruri «Pasionaria» es en España una mujer simbólica. Hace muy pocos años las personas que conocían a fondo su país, no tenían la menor noticia de ella.

Cuando se concedió el voto a la mujer, fué elegida diputado a cortes por Asturias, y se dió a conocer en muy poco tiempo más que por su gran inteligencia política o por sus dotes parlamentarias, por su maravillosa elocuencia, su amor y su entusiasmo por España y, particularmente, por Asturias, su región natal.

«Pasionaria» es una mujer del pueblo, esposa de un minero. Tiene el semblante de una madre. Es severa y dulce al mismo tiempo. Sus rasgos indican una tenacidad irrevocable y sus ojos dan una sensación de entendimiento. Existe algo emocionante y trágico, en esta mujer vestida de luto, cuyas palabras son escuchadas por todo el pueblo, a pesar del estallido de las bombas, de los gritos de terror de la población civil y del ruido de la lucha.

Mi primera pregunta se refiere a un interesante problema: la nueva España, la España que nacerá mañana de este suelo ensangrentado, con un frente común de trabajo para lograr un porvenir libre y feliz.

Ya se ha hecho mucho en este sentido.

Se lucha en los frentes y se trabaja en la retaguardia, en favor de la juventud y de los que malvivieron de un misero jornal labrando la tierra de los latifundios, equiparados ahora a los demás trabajadores.

Dice «Pasionaria»:

—«La juventud española tiene magnificas perspectivas como es natural, me refiero antes que nada a la juventud trabajadora, que hasta ahora careció de posibilidades. En el «Instituto Obrero» de Valencia, los jóvenes de las familias más pobres se preparan para ingresar en las Facultades. Los estudios son gratuitos, pero no considerando esto suficiente, se abona durante el curso a las familias de los estudiantes, el jornal que hubiesen ganado en el caso de haber continuado trabajando en su oficio. Por el momento y debido a la guerra civil, no tenemos mayor cantidad de institutos de esta clase, pero una vez acabada la guerra con nuestra victoria, se generalizará el sistema.

La nueva España ha puesto también el deporte al alcance de los jóvenes que carecen de medios económicos. Los que antes estaban condenados a ver como jugaban los privilegiados, ahora pueden cultivar el deporte de su preferencia.

Se facilita bicicleta al labrador que la desea, balón al que lo pide, llegando incluso a entregar el equipo completo.

Se ha pensado también en el Arte. Los tesoros artísticos han sido puestos en lugar seguro para poderlos devolver más tarde al pueblo. Las Bibliotecas, Conservatorios y Academias de Bellas Artes se reunirán algún día para que el pueblo entero sin distinción ninguna, pueda tenerlos a su alcance.»

—¿No es acaso prematuro hablar de las mayores probabilidades de desenvolvimiento de que podrá disponerse después de terminada la guerra?

—Naturalmente. Pero no olvide que España era un país feudal, que pertecía por completo a los ricos propietarios. Existen viejas y profundas raíces que habrán de ser arrancadas por completo. No es suficiente parcelar la tierra y dársela a los labradores; todas las riquezas naturales del país tiene que aprovecharse. Cuando el Gobierno español haya nacionalizado todas las minas, tendrá los medios suficientes para hacer trabajo de reconstrucción. Le daré un ejemplo: en las provincias Vascongadas está Vizcaya con las mejores minas de hierro de Europa. Hasta ahora hemos tenido que mandar los productos naturales al extranjero e importarlos de nuevo una vez elaborados. Así muchas otras cosas.»

—¿Cuándo cree usted que acabará la guerra?

—Es difícil predecirlo. Los que ayudaron a los facciosos entregaron grandes cantidades para las necesidades bélicas, y no querrán perder su dinero. Por ejemplo: en el frente de Bilbao hay una flota aérea compuesta de 150 aparatos alemanes.

—¿Y qué hace el Comité de No Intervención?

—Gracias al Pacto el Gobierno español no ha podido adquirir el material necesario para sofocar la sublevación. Y ¿qué han hecho los demás pueblos de Europa? ¿Han hecho algo más que declaraciones platónicas? ¿Enviar alguna ambulancia? ¿España no necesita caridad! ¿Nos hacen falta medios positivos para poner fin a este desgraciado drama! ¿Qué otra cosa podemos desear, si no libertad de comercio de España con Francia y con los demás países?

Si hubiéramos tenido esta libertad de comercio, la guerra hubiera terminado hace mucho tiempo.

Pero sabemos que en todos los países el pueblo está con nosotros, y también que la causa española es una causa mundial.

Nuestro pueblo ha dado buen ejemplo de la forma en que se puede combatir al fascismo. España no

Como hablan de España los facciosos en el extranjero

Un «aristócrata» español refiriéndose a Guernica, dice a un periodista polaco: es preferible que toda España se convierta en un montón de ruinas a que sea gobernada por la morralla

Han llegado a Gdynia setenta fascistas españoles que tuvieron asilados en la Legación de Polonia de Madrid y han sido evacuados por ella merced a un acto de generosidad del Gobierno español.

Una revista gráfica de Cracovia, «Swiatowid», favorable a los rebeldes, publicó una información relativa a los asilados, con tres fotografías: la primera, de las señoritas Cobián, en el patio del Hotel de Emigración, de Gdynia, donde han sido internados los asilados, bajo la vigilancia de las autoridades polacas; la segunda, del primer refrigerio de los fascistas en el aludido Hotel de Emigración; y la tercera, del transporte de los nacionalistas desde el puerto al hotel. Acompaña a las fotografías una información del corresponsal del periódico en Gdynia, que reproduce una conversación sostenida con los asilados. Uno de ellos le dijo que les había gustado mucho Gdynia y que estaba admirado de que se hubiera construido su puerto tan de prisa, agregando literalmente: «Nosotros, los españoles, somos más lentos; para un puerto como este nos hubieran hecho falta trescientos años.»

Otro periódico polaco, el diario de Lodz, «Glos Poranny», total-

Leed RENOVACION

estaba preparada. Para defendernos contra las armas modernas de la guerra no tenemos sino algunas escopetas de caza, armas insignificantes. Con este armamento tuvimos que luchar contra un ejército regular y un armamento ultramoderno. Este es uno de los mejores ejemplos de lo que se puede hacer para combatir al fascismo cuando se tiene la voluntad de luchar.

La derrota del fascismo en España, es el principio de la derrota del fascismo en el Mundo, España habrá trazado el camino a seguir, ofreciendo su sangre, a pesar de sus tradiciones, como don Quijote, como hidalgos.

Y déjeme que le hable de la posición de las mujeres en nuestra nueva sociedad.

Hasta los tiempos modernos, la mujer española recibía una educación árabe. El hombre la guardaba en casa como una prisionera. Hoy esto ha cambiado. Durante la guerra, la mujer ha tomado parte en los trabajos con mucho acierto. Conservará sus puestos después de la guerra. La libertad de la mujer es la consecuencia de la desaparición de la influencia ejercida por la Iglesia. Y en España podrá vivir una vida normal, como las mujeres de los demás países de Europa. Las mujeres quieren tener la «dignidad humana» que defendemos contra el fascismo.»

mente favorable a la causa española, destacó a uno de sus redactores para que celebrara una conversación con los asilados. Después de muchos intentos, el periodista consiguió conversas con uno de los fascistas españoles, al que encontró en un cabaret. La intencionada interviu que celebró con él, y que es un modelo de ingenio y de ironía, es la siguiente:

Mi interlocutor representa unos cuarenta años; es propietario agrícola y oculta su nombre. Manifiesta lo que sigue: «Desde la caída de Alfonso, y, sobre todo, después de la última victoria del Frente Popular en las elecciones, nos decidimos a restablecer a mano armada la antigua organización política. Teníamos buenos soldados como Franco y Mola, y esperábamos una rápida victoria porque contábamos con la indeferencia de la masa. Luego, ha resultado que los trabajadores, los campesinos e incluso la pequeña burguesía, han hecho una resistencia inesperada. Sin la ayuda de nuestros amigos alemanes e italianos, habríamos sido ya vencidos.»

El buen patriota continúa diciendo: «Hablando francamente, creo que no volveré a España». Refiriéndose a Guernica, manifiesta concretamente: «Todas las lamentaciones son tonterías. Allí se mató a algunas personas, porque, cuando se parte leña, saltan astillas. A nadie perjudica que mueran las gentes que no sirven para nada. Es preferible que toda España se convierta en un montón de ruinas a que sea gobernada por la morralla». Dijo luego que esperaba que le fuera bien en Polonia, porque es uno de los pocos países del mundo en que queda aún aristocracia. El periodista le preguntó entonces si no le parecía que Polonia debería también aroger algunos niños de Madrid y de Bilbao. Ante esta pregunta, se levantó sin responder y se marchó sin despedirse, pronunciando algunas palabras que el periodista no entendió, porque, según testimonio suyo, estaban dichas «en el sonoro y bello idioma español».

Las manifestaciones de los dos fascistas españoles ponen de relieve un hecho ya sabido: que a los rebeldes, que desencadenaron la guerra, no le anima en ella más propósito que la defensa de sus privilegios y el brindar al mundo el repugnante espectáculo de la más abyecta traición. La hábil interviu celebrada con el mal español que ha logrado evadirse de la única sanción que la justicia de todos los pueblos y de todos los tiempos pronuncia contra los traidores, ha producido en Polonia penosísimo efecto y ha sido comentada con indignación, con desprecio y con repugnancia por toda la prensa favorable a España.

RENOVACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION
Jaén, un mes. . . . 1'00 pesetas
Fuera, trimestre . . . 3'50 »
Número suelto, 15 céntimos

¿llegó la hora de implantar el Estatuto de salarios en la imprenta provincial?

COMENTARIO SLAVE

(AUTORIZADO POR EL GOBIERNO)

Hemos leído en un manifiesto y en la Prensa local una Nota de la Alcaldía, en la que se da a conocer el sitio u horno donde cada ciudadano o cabeza de familia puede recoger el pan que le corresponde, mediante la presentación de la cartilla.

Lo interesante de la Nota, es, que en su preámbulo o exposición se dice, muy serio y formal, lo que sigue: «Hemos dado por terminado este trabajo de revisión y procurado que cada calle retire el pan en el horno más cercano hemos hecho la distribución necesaria.»

El parrafillo está como «pá» enterarse cuando lo lea uno un par de veces y le arrime un par de comas. Pero lo más gracioso de esto es lo que dice el alcalde: «Cada calle retirará el pan en el horno más cercano.» Mejor dicho, el alcalde no, porque el alcalde no ha estado en Niza, y como para decir esto se necesita tener unos conocimientos generales de la vida y haber viajado mucho, por eso decimos hace falta haber estado en Niza, o por lo menos en Suiza; creyendo que esto será obra de algún empleado de buena fé que esté acostumbrado a estas cosas y sepa tirar la gorra para alto cuando se alegra de algo.

«Cada calle retirará el pan en el horno más cercano.» Si señor, en el horno más cercano. Así se explica que los que viven en la calle Merced Alta, que tienen un horno a dos pasos de su casa, tengan que trasponer nada menos que a la calle Arquillos, número 2, donde existe la diferencia de un kilómetro. Y es que seguramente el autor de esta distribución no ha tenido en cuenta para nada lo elevado del coste de las alpargatas y de los zapatos, creyendo que al igual que el año pasado unas alpargatas valían 90 céntimos y unos zapatos 14 pesetas. Pues no es así, amigo laberíntico. Unos zapatos, peores que los que antes no queríamos por ese precio, valen hoy 45 pesetas.

«Cada calle retirará el pan en el horno más cercano.» Ya lo saben los vecinos de la calle Martínez Molina, los que viven pegaditos a la Plaza de la Constitución, que tienen que recoger el pan en su horno más cercano, sito en la Plaza de Campillejo de Cambil. Total dos pasos, kilómetro y medio. A esto se alega no sabemos por quien, que como la calle es «recta».

«Cada calle retirará el pan en el horno más cercano.» Sí hombre,

cada vez se acercan más; como por ejemplo, los de la calle Buenavista que tienen que recogerlo a la vuelta de su casa, calle Sedeño, (Matadero), casi nada, dos kilómetros.

«Cada calle retirará el pan en el horno más cercano.» Todavía más cerca, los de la calle Parrilla y Plaza de Luque, tendrán que entretenerse, como que no hacen nada, en dar un paseito a la Puerta de Martos, o sea la calle Magdalena Baja, 2; total dos casas más arriba.

«Cada calle retirará el pan en el horno más cercano»...

¡Guasón, que te han visto!

La obra "social" del "Nuevo Estado"

Según «Boinas Rojas» de Málaga la obra social del «Nuevo Estado» es cuantiosa.

«Ha sostenido el nivel de vida durante la guerra. Ha mantenido las conquistas sociales de los trabajadores. Ha creado las Fiscalías de la vivienda. Ha comenzado la construcción de casas baratas. Ha creado el Patronato Anti-tuberculoso. Ha fomentado el Auxilio de Invierno, obra magnífica de nuestra Falange. Ha establecido impuesto sobre lo superfluo y ha organizado el Día del Plato Único con el que atenderá a parte de la gran obra señalada.»

Lo de sostener el nivel de vida, es verdad. Siguen viviendo entre los fascista todos los parásitos de antes. Y los trabajadores que se resistieron fueron fusilados a miles. Las conquistas sociales, pues, son mantenidas. Las de los poderosos.

Las Fiscalías de la Vivienda y la construcción de casas baratas sirven únicamente para dar de comer a los más cercanos o influyentes amigos de los que mandan. No pocas de las reyertas de su retaguardia se deben a eso.

El Patronato Antituberculoso «creado» por ellos es una burla contra la gente, hambrienta mientras se exportan las cosechas a Italia y Alemania a cambio de armamento y hombres.

Y en cuanto al Auxilio de Invierno y al Día del Plato Único, todos los días publican las «autoridades» fascistas bandos en los que conminan a las «personas pudientes» para que no sigan desatendiendo sus llamamientos sobre el particular.

En estas mismas páginas reproducimos muchas veces dichos documentos. Pero el documento más sensacional e incontrovertible es el que facilitan con su presencia los evadidos de la zona facciosa. ¡La estampa del hambre y de la desesperación! ¡Obra «social» del «Nuevo Estado»!

Como son nuestros voluntarios

«Me siento orgulloso de ayudar a los trabajadores de España»

«La Lutte» de Lausanne, inserta una impresionante carta de un luchador del frente de Madrid. El espíritu y la conciencia de los que combaten voluntariamente por nuestra causa, contrastan poderosamente con el sentido mercenario de los que se suman a las huestes de Franco. He aquí la carta de referencia, elocuente por su simplicidad:

«Querido cuñado: Ya es hora de que te dé noticias mías, después de tres meses de ausencia...»

Me siento orgulloso de haber puesto mis conocimientos al servicio de la buena causa y de ayudar a los trabajadores de España en su lucha contra el fascismo bestial y asesino. Porque tú no puedes imaginarte cuán crápulas son estos malditos fascistas, que bombardean apacibles aldeas a más de 20 kilómetros del frente, en las que no hay más que mujeres, niños y hospitales, pero ni un solo soldado. Estos actos, los llevo grabados en mi memoria. Tranquilízate: el fascismo no pasará. «No pasará» es nuestra consigna, y puedes estar seguro de que, aquí, cada camarada pone lo mejor de él para la victoria final del proletariado.

Ahora corresponde a vosotros que estáis en un país tranquilo como Suiza, organizar a fondo vuestra propaganda contra el fascismo. Espero que el Frente Popular irá por buen camino, y que los camaradas socialistas os echarán una mano. Diles que es un camarada de nuestra buena ciudad de Vevey quien les pide que abandone todo prejuicio que pueda entorpecer la realización de la unidad obrera, única fuerza capaz de dar cuenta de la reacción fascitizante. Sin esto, Suiza podría muy bien ser una segunda España.

Para mí, esto no anda mal. Todavía no he pasado ni un sólo día en el hospital... (ni ganas). He aumentado tres kilos. Como oficiales, tenemos a verdaderos camaradas.

Hace buen tiempo, y si las balas no silbasen junto a nuestros oídos, podría uno creerse en pleno campo.

Muchos saludos a todos y a tu familia.»

En el Café Ideal Bar

SERVICIO ESMERADÍSIMO
BERNABÉ SORIANO ::= JAÉN

El representante del Gobierno español en Polonia, señor Ruiz Funes, habla de las "transformaciones" del Dr. Marañón

En el diario de Varsovia «Dziennik Poranny», ha publicado el escritor polaco Wladimiro Palavvirki unas declaraciones hechas por el representante del Gobierno de la República, señor Ruiz Funes, en una entrevista que le concedió recientemente.

En sus declaraciones aludió el Sr. Ruiz Funes a las manifestaciones que Marañón hizo al periodista Ksanvery Pruszyuski, y que se dieron a la publicidad en un semanario polaco.

Comentándolas dijo que el doctor Marañón no era el único que había empleado esos métodos de acción contra la República.

Habló del proceder de ese médico y explicó su actuación en España y fuera de España.

«Sé positivamente—dijo—que solicité salir de España para dirigirme a París con objeto de dar allí varias conferencias científicas. Las autoridades republicanas accedieron a ésta petición, no solamente que saliera él, sino hasta que le acompañara su hijo, que era un fascista declarado.

Ya en el tren, y en el trayecto de Toulouse a París, Marañón, republicano, se convirtió en... enemigo de España.

No soy yo el llamado a comentar éste cambio, ni las razones de él; pero pienso, sin embargo, que todo hombre digno encontraría en su léxico el término adecuado para calificar una «transformación» de ésta clase.

Después, el doctor Marañón se lanzó a galope tendido por el camino que todos sabemos y en la entrevista con su compatriota no solamente falseó los hechos, sino que, puesto a faltar a la verdad, llegó incluso a dar nombres de personalidades del arte, de la literatura, de las ciencias y de la enseñanza, señalándolos como enemigos del Gobierno, cuando, en realidad se hallan al lado del pueblo; cuando están, sin que para nadie sea ésto un secreto, con los gobernantes de la República.»

«Hoy el doctor Marañón—agregó el Sr. Ruiz Funes—hace propaganda a favor del ex general Franco en América del Sur. Pero me parece que es un propagandista muy flojo. En Montevideo, por ejemplo, no le dejaron hablar, porque se dieron cuenta de que trataba de convencer a los oyentes con inexactitudes y falsedades y en Buenos Aires apenas si consiguió organizar algunas conferencias, en locales reducidos, de públicos limitadísimos y con la entrada por invitación.»